
Nueva tensión 
entre cuidado 
de humedales 
y proyectos 
urbanos

FISCALIZACIÓN EN ESPACIO PROTEGIDO “VASCO DA GAMA”

Los trabajos con maquinaria 
que se realizan en un terreno 
que colinda con el humedal 
Vasco da Gama, en Hualpén, 
forman parte de un nuevo 

capítulo en la historia local 
relacionada con la perma-
nente tensión entre la con-
servación de los humedales 
como espacios de biodiversi-

dad y el desarrollo de pro-
yectos de distinto tipo en 
ellos o en su entorno. SMA 
acudió este viernes a fiscali-
zar la zona.

Obras en terreno colindante motivan revisión.  

CIUDAD PÁG. 8

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CIUDAD PÁG. 7 

¡Campeones!  
UdeC ganó torneo nacional 

universitario de vóleibol 
DEPORTES PÁG.18 

CIUDAD PÁG. 9

Capitales provinciales serán 
prioridad en recuperación  
de espacios públicos

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UdeC aprueba 
Política 
Institucional de 
Inclusión, Atención 
y Valoración de la 
Diversidad

 FOTO: UDEC - CAMPUS LOS ANGELES

La medida rige desde el lunes 
y obliga a que de aquí al 2025 
todas las futbolistas de pri-
mera división tengan contra-
to profesional. Hoy, el Biobío 
tiene tres clubes en dicho 
torneo.

Socializan ley de 
profesionalización 
del fútbol femenino

DEPORTES PÁG. 17

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Confirman alza en 45% 
de incautaciones de 
madera robada durante 
el último trimestre 

El Ejecutivo ha remarcado que la vigencia 
de la medida se hace necesaria para com-
batir a las bandas del crimen organizado, 
aunque buscan mecanismos que permitan 
terminar con ella.
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: SUBSIDIOS PARA LA VIVIENDA EN UN MOMENTO CLAVE

Sábado 8 de octubre de 2022, Región del Biobío, N°5228, año XV

Alcalde de Concepción criticó que a la fecha no se 
hayan realizado trabajos de blanqueamiento a facha-
das de servicios públicos, hecho que, según dijo, fue 
comprometido por subsecretario del Interior.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CONSTANZA GÜELL 

Directora fundadora de Fundación Antenna

El problema de la representa-
ción de mujeres en el arte es histó-
rico y continúa hasta nuestros 
días. Múltiples estudios interna-
cionales lo demuestran a la hora de 
medir porcentajes de obras de ar-
tistas hombres versus mujeres en 
colecciones de museos, entrega de 
becas y distinciones, así como en 
un mayor valor de las obras de ar-
tistas hombres en los mercados 
del arte como ferias y galerías. Re-
sultados similares a lo que vivi-
mos en Chile, donde las mujeres y 
sus obras también tienen menor 
representación.  

no es reconocido en múltiples es-
feras del saber y del hacer, tenemos 
una deuda con las generaciones 
anteriores de mujeres creadoras 
que han tejido parte de nuestra 
historia. Aporte que no ha recibido 
el reconocimiento que se merecen. 
Es por eso el compromiso de Fun-
dación Antenna con Premio PAM 
Artista Mujer, donde por tercer año 
se busca reconocer a artistas vi-
suales, con o sin trayectoria, sobre 
los 60 años.  

El Premio Artista Mujer se ha 
convertido en un hito necesario 
para reducir la brecha para las ge-
neraciones anteriores que no tuvie-
ron las mismas oportunidades de 
ser visibilizadas en los circuitos en 
donde se desarrollaban y recono-
cían las nuevas tendencias. Las ar-
tistas que se han ido presentando 
y han ganado hasta la fecha, han 
destacado por su gran talento y 
originalidad.  

Esperamos contribuir desde es-
pacios privados hacia lo público, 
mientras se siguen desarrollando 
políticas en pos de la igualdad de 
género a nivel país, en instituciones 
y organizaciones de la sociedad ci-
vil y en el mundo artístico.

Un estudio sobre la brecha de gé-
nero en las colecciones de los mu-
seos de nuestro país, realizado por 
el Ministerio de las Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio en 2019, reveló 
que más del 75% de sus acervos co-
rresponde a artistas hombres y 
sólo 20% a mujeres. Por otra parte, 
el Premio Nacional de Arte en Chi-
le lo han recibido sólo 6 mujeres en 
78 años: Marta Colvin (1970), Ana 
Cortés (1974), Lily Garafulic 
(1995), Gracia Barrios (2011), Ro-
ser Bru (2015) y Paz Errázuriz 
(2017). Publicaciones recientes 
como “Modernas. Historias de mu-
jeres en el arte chileno 1900-1950” 
y “Mujeres en las artes visuales en 
Chile” que revisa del 2010-2020; 
muestran que han habido  avances 
significativos para que las mujeres 
ocupen el lugar que merecen en las 
escenas y prácticas del arte.  

Una muestra de ello es la parti-
cipación de Chile en la XI Bienal de 
Berlín 2020, que contó con 20 
obras patrimoniales creadas en su 
mayoría por mujeres, y el lideraz-
go femenino de la curadora elegi-
da para el pabellón de Chile en la 
59 Bienal de Venecia 2022. Si bien 
en la actualidad el talento femeni-

Resultados similares 

a lo que vivimos en 

Chile, donde las 

mujeres y sus obras 

también tienen 

menor 

representación.  

Reconocimiento de las 
mujeres en el arte

PEDRO CISTERNA GAETE 
Abogado y candidato a Doctor en Derecho, 
Universidad de Edimburgo

Luego de la última reunión entre 
Úrsula Von der Leyen y el Presiden-
te Gabriel Boric, diversos medios 
han afirmado que el Acuerdo de 
Modernización entre Chile y la UE 
estaría listo para noviembre de 
2022. Esta columna pretende des-
tacar la oportunidad que este 
acuerdo abre en materia de tran-
sición justa.   

Primero, considerando el actual 
borrador del Acuerdo, existen ob-
jetivos claros para promover un 
tipo de inversión sostenible entre 
las partes. Chile busca mejores es-
tándares de inversión para la pro-
tección del ambiente, mientras 
que la UE apunta a promover un 
crecimiento sostenible e inclusivo. 
El borrador reconoce varios 
acuerdos multilaterales ambien-
tales y establece como fin la imple-
mentación del Acuerdo de París. 
Así, sí el Acuerdo UE-Chile busca 
la implementación efectiva del 
Acuerdo de París, haría aplicable 
una norma esencial de este trata-
do climático en materia de inver-

riales de Transición Justa, que se 
aplican a zonas ambientalmente 
degradadas. Estas iniciativas de 
transición justa en Chile y la Unión 
Europea, señalan un punto de co-
laboración para la implementa-
ción del Acuerdo de Moderniza-
ción, constituyendo una gran opor-
tunidad para que, desde un tratado 
comercial y de inversiones, se avan-
ce en acciones para detener los 
efectos de la crisis climática.

sión: el artículo 2 c). Esta regla de-
fine como objetivo del Acuerdo de 
París, el “hacer que los flujos de fi-
nanciamiento sean consistentes 
con un camino hacia bajas emi-
siones de gases de efecto inverna-
dero y un desarrollo resiliente al 
clima.” 

Segundo, el Acuerdo UE-Chile 
es una oportunidad para imple-
mentar una transición justa. Para 
que el Acuerdo de Modernización 
logre su meta de promover una in-
versión sostenible, la ejecución de 
una transición económica hacia la 
descarbonización es necesaria. 
Procesos de descarbonización exi-
gen una transición justa que prote-
ja a poblaciones y ecosistemas que 
se vean afectados por dichas polí-
ticas. Resulta vital complementar 
las cláusulas laborales y ambienta-
les del tratado y construir capaci-
dades en colaboración para lograr 
las metas ambientales y climáti-
cas del Acuerdo. 

Finalmente, existe un escenario 
auspicioso de colaboración para 

lograr una transición justa a tra-
vés del Acuerdo de Modernización. 
Por un lado, un proyecto funda-
mental del actual Gobierno es el 
desarrollo de comisiones de transi-
ción justa en zonas de sacrificio. 
Asimismo, la UE, por medio del 
Pacto Verde Europeo, contempla 
el Mecanismo de Transición Justa y 
un fondo especial al efecto. El regla-
mento de este Fondo, establece en 
su artículo 11 los Planes Territo-

Transición justa y Acuerdo 
de Modernización UE-Chile 

Concepción fue la sede del 
Encuentro Regional de Empren-
dimiento e Innovación Empren-
de tu Mente “EtMday 2022”, que 
por primera vez llegó a la capi-
tal de la Región del Biobío. Esta 
exitosa instancia ya se había 
realizado con anterioridad en 
distintas zonas del país, como 
Santiago y Antofagasta. 

La idea de este evento es 
transformarse en el punto de 
encuentro entre los empren-
dedores y las grandes empre-
sas y organizaciones. 

 
Seremi de Economía Biobío 

@seremieconomia8 
#ETMday Estamos muy con-
tentos de haber participado 
de manera desplegada junto 
a @fomentobiobio @Sercotec-
BioBio @sernac y @Sernatur-
BioBio, visibilizando las dife-
rentes alternativas de oportu-
nidades que se ofrecen desde 
la institucionalidad pública. 
 
Corma Chile 

@cormachile 
“Hoy se llevo a cabo la final 
del concurso de #innovación y 
#startups de 
@Madera21_corma. Agrade-
cemos a los 8 equipos semifi-
nalistas y al jurado por esta 
excelente jornada en el #Et-
Mday 2022 en Concepción”. 
 
AYA Tecnologías 

@Aya_tecnologias 

“¡¡¡We are back!!! La verdad es 
que nunca nos fuimos, solo 
hemos estado trabajando en 
silencio. Hoy expusimos en 
#EtMday mostrando nuestros 
avances y despertando gran 
interés, ¡Vamos por esos nue-
vos desafíos!”. 
 
Vinculación con el Medio 

UdeC 

@vrim_udec 
“La Vicerrectora #VRIMUdeC 

y directora del @fondefgenero, 
@xagauche, fue una de las 10 
finalistas regionales del @pre-
mio_avonni, entre ellos varios 
UdeC, que recibió un reconoci-
miento en el marco de las acti-
vidades de #ETMDay”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l tema de la vivienda se ha tomado las conver-

saciones, debates políticos y agenda general, du-

rante los últimos años en Chile. Es que no solo 

se ha hablado sobre la calidad de estas, sino que 

a ello se ha sumado el acceso, precio, arriendo, disponi-

bilidad de terrenos, el derecho en torno al inmueble 

propio, etc;  posicionando a la vivienda como una garan-

tía básica que debe disponer el Estado a su población. 

Ahora, ya están en el Congreso las partidas presupues-

tarias para los distintos servicios y reparticiones públi-

cas, una de ellas es el Serviu, la que tendrá uno de los pre-

supuestos más onerosos en la Región. 

De acuerdo a la propuesta presentada ante el Parla-

mento, la entidad tendría a su disposición poco más de 

$366 mil millones para utilizar en 2023. 

Según la glosa, de este monto, $15 mil millones corres-

ponden a gastos de personal, otros $9 mil millones para 

adquisición de terrenos. 

Mientras que al desmenuzar otra parte del erario, se 

destinan $49 mil millones para proyectos de inversión 

y casi $70 mil millones a préstamos de subsidio habita-

cional.  

Todo esto se resume de esta manera: el Serviu Biobío 

entregará 14 mil  660 subsidios para viviendas durante 

este 2022.“La mayoría de los dineros corresponden a sub-

sidios, que sería el 70% del presupuesto. A lo que se 

Subsidios para la vivienda en un 
momento clave

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Titanic 

 

Señora Directora: 
Ante la nueva caída histórica de 

nuestros ahorros previsionales, 
muchos vemos que cambiarse de 
AFP o de fondo (básicamente lo 
mismo) es igual a pasar de un ca-
marote a otro dentro del Titanic, 
eso mientras su ideólogo observa 
desde tierra firme cómo el Car-
pathia (don Estado, en mi suerte 
de metáfora) llega a socorrer a los 
náufragos mediante su nuevo sal-
vavidas llamado PGU. El hundi-
miento en la pobreza es tan evi-
dente como inevitable. 

En la misma línea, como coti-
zantes nos movemos en un océano 
de incertidumbres, tanto así que 
bajo un sistema donde los únicos 
beneficiarios son los accionistas 
del monopolio privado –a.k.a “Aso-
ciación de AFP”–, muchos de los 
afectados apuestan por un sexto 
retiro sin prever las consecuencias 
a largo plazo, acción similar a be-
ber agua salada en medio del mar. 
Claro, cabe recalcar que todo este 
desastre estructural de conse-
cuencias económicas y sociales 
nefastas es con amor. 
 

Fernando Fernández Ulloa 

Día Mundial de la Dislexia 

 

Señora Directora: 
El próximo 8 de octubre es el 

Día Mundial de la Dislexia y es 
hora de derribar mitos en torno a 
este trastorno de aprendizaje. 
Uno de los más comentados es la 
supuesta dificultad para apren-
der idiomas, pero nada está más 
lejos de la realidad. Pese a que 
cerca del 20% de la población 
mundial puede presentar algún 
indicio de dislexia, cifra que en el 
caso de hispanohablantes fluctúa 
entre un 5% y 10%, cualquier per-
sona puede alcanzar logros si 
cambia los métodos tradiciona-
les por un aprendizaje experien-
cial. 

Las vivencias y los vínculos son 
los que impulsan al cerebro a salir 
de sus estructuras para realizar 
nuevas conexiones y asimilar 
otros conceptos. Caminar por las 
calles, ir de compras, y hasta pro-
bar platos exóticos puede ser más 
nutritivo que muchas horas de 
clases. 

Así lo comprobó el sueco Bertil 
Hult en los años 60, quien pese a 
un importante grado de dislexia 
logró dominar el inglés durante 
un viaje a Reino Unido.  

A partir de esto creó un método 
basado en experiencias, que hoy 
se aplica en más de 114 países y 
permite superar toda barrera para 
el aprendizaje de los idiomas. 
 

Sergio Canal 

 

Testde drogas 

 

Señora Directora: 
Los últimos dichos del parla-

mentario De la Carrera, acentúan 
una más de las debilidades que se 
observan de modo continuo en el 
Parlamento: La vulgaridad, la in-
solencia, faltas de respeto, poca 
pulcritud. 

Se suman a un alto grado de ig-
norancia, no sólo a los derechos 
humanos de las personas, sino 
además ignorancia, el respeto a la 
necesaria integración de la diver-
sidad sexual. 

Con razón este organismo, o 
institución del Estado, no cuenta 
con más del 3% de apoyo ciuda-
dano, según las encuestas que 
ellos mismos avalan y difunden, 
cuando les conviene. 

Además del test de drogas, 
amerita un test de C I. 
 

Juan Luis Castillo Moraga.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

suma el arrastre de proyectos ya vigentes”, ratificó a 

Diario Concepción, el director (s) del Serviu en el Biobío, 

Marcelo López. 

Una noticia clave para el bienestar de los habitantes 

de esta Región, cuando la vivienda para muchos se ve 

cada vez más lejana en un momento de inflación y a ra-

tos de poca certeza frente a créditos y tasas desde la ban-

ca. Una gran noticia. 

Es que un espacio como el hogar es determinante para 

el desarrollo de la persona y de la institución de la fami-

lia. Pero no basta con que el aparato estatal se quede solo 

con el proporcionar este espacio. También debe existir 

una preocupación y deber sostenido sobre la calidad y 

entorno de aquella casa. 

Un desafío no solo regional, sino que nacional. Esto se 

suma además al programa “Arriendo a Precio Justo”, 

cuyo objetivo apunta a generar condiciones de mayor 

dignidad en la vida de los chilenos y cuyo hito nacional 

lo tuvimos en la semana en San Pedro de la Paz. 

Una noticia clave para el bienestar 

de los habitantes de esta Región, 

cuando la vivienda para muchos se 

ve cada vez más lejana en un 

momento de inflación y a ratos de 

poca certeza frente a créditos y 

tasas desde la banca.

¡
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“Estamos buscando otros factores, 
la recuperación económica, otros 
servicios del Estado, que vuelva la 
normalidad a la zona”. 
Daniela Dresdner, delegada 

presidencial.

“Se debe mantener 
hasta que sea necesario 
y todas las otras 
opciones deben ir en 
forma paralela”. Cristian 

Peña, alcalde de Lebu.

“El Gobierno ha ido 
captando lo que pasa y 
dejando de lado el 
romanticismo que tenía en 
este conflicto”. Joanna Pérez, 

diputada del Distrito 21.

El jefe de la Defensa se 
reunirá la próxima semana 
con alcaldes de la Provincia 
de Biobío. 

Reunión  
con alcaldes

La próxima semana, el 
gobierno debería confirmar 
una nueva extensión de la 
medida. 

Nueva extensión

Confirman alza en 45% de 
incautaciones de madera robada

DURANTE EL ÚLTIMO TRIMESTRE

El Estado de Excepción en la Ma-
crozona Sur es una de las medidas 
que al principio de esta administra-
ción fue resistida. Pero, con el correr 
de las semanas, se debió aplicar y, al 
parecer, con mediano éxito, ya que 
durante el periodo se ha logrado de-
tener a cabecillas de dos bandas que 
se dedican al robo de madera, eso si, 
con distinto resultado. 

Desde el Ejecutivo, indicaron que 
hasta el minuto, el Estado de Excep-
ción ha logrado su objetivo, que es 
disminuir los hechos de violencia. 
“Se ve una disminución de los hechos 
de violencia rural, quemas de ca-
miones, de viviendas y de cortes de 
rutas. En la persecución del crimen 
organizado también hay datos con-
tundentes, y si bien no está todo he-
cho, vamos avanzando. Hay un 545% 
más de recuperación de armas, se ha 
detenido el robo de camiones de alto 
tonelaje, por lo que vemos datos con-
cretos y hay una disminución de los 
delitos en comparación a 2019”, dijo 
la delegada presidencial, Daniela 
Dresdner. 

En Arauco, por ejemplo, “con el 
robo de vehículos en rutas como la 
P60 o P72, hemos llegado casi a cero, 
hemos subido en un 45% la incauta-
ción de madera robada en compara-
ción al trimestre anterior, hemos lo-
grado reducir en un 33% la cantidad 
de atentados y en incendios hemos 
llegado a bajar en cerca de un 22%”, 
detalló el delegado provincial, Hum-
berto Toro. 

Mientras que en la Provincia de 
Biobío, “hemos ido trabajando con 
las víctimas de hechos de violencia. 
Hay un equipo dedicado a esto, tene-
mos contacto y seguimiento de cada 
caso”, comentó la delegada del terri-
torio, Paulina Purrán. 

El jefe para la Defensa, contraalmi-
rante Juan Pablo Zúñiga aseveró que 
“hay muchas cifras e indicadores so-
bre el trabajo que hemos realizado, la 
estrategia ha cambiado y se modifi-
cará cada vez que sea necesaria y es-
tamos preocupados de asegurar la 
efectividad. Hay varios números al 
respecto, tenemos varias detencio-
nes y disminución de delitos de robo 
y quema de camiones, pero no prefie-
ro aventurar una cifra”. 

 

Estados intermedios 

En los próximos días, el gobierno 
debería pedir una novena extensión 
de la medida al Congreso, lo que ha-
ría que esta ya se mantuviera vigen-
te por más de 150 días. 

A raíz de esto, algunos parlamen-
tarios ya piensan en alternativas para 
evitar la extensión, ya que la excep-

opiniones sobre su mantención y 
que existirá un control para ello, yo 
no estoy de acuerdo en que en una 
democracia exista Estado de Excep-
ción, pero es una decisión del go-
bierno”. 

La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC), quien ha votado rei-
teradamente en contra de la medi-
da, insistió “sacar los militares a la ca-
lle” no es la forma de resolver un pro-
blema. “En la medida que el Estado 
vaya resolviendo el problema se me-
jorará la situación y se deberá sacar 
el Estado de Emergencia y será el 
plan Buen Vivir uno de esos facto-
res”, aventuró. 

Por el contrario, el gremialista Ser-
gio Bobadilla apuntó a la aplicación 
del Estado de Sitio “y que sean las 
Fuerzas Armadas quienes tomen el 
control de la zona”.

FOTO: ARCHIVO / CARABINEROS DE CHILE 

El Ejecutivo ha remarcado que la vigencia de la medida se hace 
necesaria para combatir a las bandas del crimen organizado, 
aunque buscan mecanismos que permitan terminar con ella.

cionalidad termina por diluirse. 
Ante esto, la delegada Dresdner 

adelantó que buscan indicadores 
para medir “hasta cuándo es sufi-
ciente. Estamos buscando otros fac-
tores como recuperación económi-
ca, otros servicios del Estado, exis-
tencia del turismo, que vuelva la 
normalidad a la zona”. 

En opinión del alcalde de Lebu y 
presidente de Arauco 7, Cristian 
Peña, la medida “se debe mantener 
hasta que sea necesaria y todas las 
otras opciones deben ir en forma 
paralela, ya sea mayor dotación po-
licial para contener los actos de vio-
lencia. El Estado de Excepción no es 

una excepción a las libertades, sino 
que para que existan más recursos, 
como lo son las policías”. 

La diputada Joanna Pérez (DC) 
respondió que “el Gobierno ha ido 
captando lo que pasa y dejando de 
lado el romanticismo que tenía en 
este conflicto y si tenemos el mismo 
diagnóstico podemos trabajar en 
conjunto. Acá hay que articular un 
trabajo conjunto y hay lugares dón-
de aún no hay presencia del Estado 
en la Provincia de Arauco.  

Su par Clara Sagardía (Ind-CS) 
dijo que había que avanzar más en la 
lucha contra el crimen organizado. 
Sobre la medida, comentó que “hay 

Marcelo Castro Bustamante 

marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS FISCALIZACIONES 
son realizadas por 
Carabineros y en 
contadas ocasiones, por 
Conaf y el SII.
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1.728
militantes cuenta el partido 
en la Región, según las 
cifras más recientes que 
maneja el Servicio Electoral, 
correspondiente al 31 de 
agosto.

Convergencia Social afronta 
nuevo desafío electoral y tiene 
dos cartas a la presidencia

PARTIDO DEL PRESIDENTE BORIC TIENE COMICIOS INTERNOS LOS DÍAS 22 Y 23 DE OCTUBRE 

Convergencia Social (CS), el par-
tido que integra el Presidente Ga-
briel Boric, es el cuarto del país con 
mayor cantidad de militantes. 

Según cifras disponibles en la pá-
gina web del Servicio Electoral (Ser-
vel), cuya actualización más recien-
te data del 31 de agosto de 2022, CS 
cuenta con 37 mil 170 militantes 
en todo el país, solo superado por el 
Partido de la Gente (PdG, 46.138); el 
PC (46.085); y el PS (40.398). 

Bajo este escenario, la colectivi-

La colectividad es la cuarta, a nivel país, con más militantes y aunque ello no se 
replica en la Región, justamente, quienes postulan a la presidencia del partido 
buscan cambiar esa realidad. También hay coincidencias en la mirada autocrítica 
post Plebiscito de Salida, dicen que hay que escuchar a la ciudadanía.

una militancia más activa. 
“Es importante activar la militan-

cia, así como trabajar en alianza, 
pues debemos contribuir a realizar 
la bajada del programa de gobierno 
(...) Pasa que muchas veces, por des-
conocimiento, las personas se están 
perdiendo de beneficios. Tenemos 
que movernos en los territorios”, 
comentó Opazo, quien contó que ha 
generado lazos con los comunales 
de Coronel, Chiguayante, Lebu, Los 
Ángeles, entre otros.  

“Somos el partido del Presidente 
de la República y debemos darle al 
partido la visibilidad que corres-
ponde, guardando las proporcio-
nes, en cuanto a cantidad de años, 
historia y recursos, tal como ocurría 
con la DC en el gobierno del presi-
dente Eduardo Frei, o con el PS, en 
el del presidente, Ricardo Lagos (...) 
En Concepción hicimos un trabajo 
importante con el Apruebo, en la 
coordinación con otros partidos, y 
creemos que podemos proyectar 
ese trabajo a nivel regional”, relató 
Vera. 

Y, a propósito de la derrota del 
Apruebo en el Plebiscito de Salida, 
¿qué viene ahora para una colecti-
vidad que se la jugó por una opción 
que fue desestimada por la ciudada-
nía en la urnas? 

Ambos representantes coincidie-
ron en que hay que evaluar el llama-
do de atención de los votantes. 

“La verdad es que nos movimos 
mucho para lograr el triunfo del 
Apruebo y, por supuesto, que fue 
doloroso haber alcanzado el 38% 
de la votación, pero nos dejó una 
gran lección. Pecamos un poco de 
soberbios y descuidamos temas que 
son muy importantes para la ciuda-
danía, como la seguridad, la vivien-
da o las pensiones. Debemos enfo-
carnos en lo que la ciudadanía de-
mande”, opinó Opazo. 

“El escenario cambió y nos en-
contramos analizando las causas 
(del triunfo del Rechazo), hacia dón-
de vamos a ir. Sin embargo, en este 
punto creo que es importante reco-
ger las inquietudes de las personas”, 
manifestó Vera. 

Cabe precisar que la lista “Cons-
truir” la completan  Paola Vera, 
como candidata a la secretaría ge-
neral;  Piroska Sandoval, como en-
cargada de finanzas; Sergio Pinilla, 
como encargado comunicaciones y 
difusión; y Freddy Mendoza, como 
encargado de coordinación de con-
tenidos. 

La lista “Con la Fuerza del Biobío” 
la completan  Nicole Escobar como 
carta a la secretaría general; Sebas-
tián Artiaga, en tesorería; Norma 
Hernaiz Gonzalez, en la coordina-
ción de comunicaciones y difusión; 
y Carla Mellado, en la coordinación 
de contenidos.

 FOTO: CEDIDA

dad realizará sus próximas eleccio-
nes internas el sábado 22 y domin-
go 23 de octubre próximos, y en la 
contienda regional son dos las op-
ciones que apuntan a la presidencia: 
Carolina Opazo y Alejandro Vera. 

Actual encargada política del bi-
comunal Talcahuano - Hualpén y 
representante del Frente Feminista 
del partido, Opazo encabeza la lis-
ta “Construir” y busca encabezar el 
partido en la Región, entre otras ra-
zones, porque “nuestro partido es 
feminista y como mujeres tenemos 
que involucrarnos en este proceso 

de transformación”. 
Vera, quien encabeza la lista “Con 

la Fuerza del Biobío”, apunta a “en-
causar la coordinación y organiza-
ción al interior del partido, con el 
objetivo de motivar a más compa-
ñeros y compañeras”. 

A nivel regional, CS cuenta con 
1.728 militantes y tanto Opazo 
como Vera, actual encargado polí-
tico en Concepción, reconocen que 
no todos son activos. De hecho, “no 
pasa en ningún partido”, dijo el úl-
timo. En ese escenario, aunque con 
matices, ambos buscan contar con 

Ángel Ropel Álvarez  

angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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CAROLINA OPAZO 

actualmente es 

encargada política 

del bicomunal 

Talcahuano - 

Hualpén.
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ALEJANDRO 

VERA actualmente 
es encargado 
político del 
comunal 
Concepción. 
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“La gran mayoría de las 
personas ha asumido 
conductas con mucha 
responsabilidad”. 
Eduardo Barra, seremi de Salud.

“El uso de mascarillas en cuadros 
virales respiratorios siempre ha 
sido una excelente arma”. 
Leonila Ferreira, jefa UPC de 

Clínica Biobío.

“Estamos viendo un regreso 
a la normalidad (...) ojalá 
que temporada sea buena”.  
Manuel Acuña, presidente 

Barrio Gastronómico Plaza Perú.

PERO SIN ROMPER LA TENDENCIA A LA BAJA

Salud advierte 

leve aumento 

de casos tras 
flexibilización 
de mascarillas

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Peak tras Fiestas Patrias llegó a 702 
infectados y 3.202 activos en un día. 
Esperarán una semana para evaluar alza.

Cuando se cumple una semana de 
la flexibilización del uso de masca-
rilla, impulsado por la Fase de Aper-
tura, la autoridad sanitaria realizó 
un positivo balance, asegurando que 
la comunidad, a pesar que la mayo-
ría ansiaba la liberación del barbijo, 
asumió con responsabilidad la si-
tuación, ocupándola en lugares con 
aglomeración, transporte público 
y, por supuesto, en centros de Salud 
en que es obligatoria.  

Ahora bien, con la flexibilización 
de las medidas sanitarias, que elimi-
nó los aforos, el pase de movilidad y 
prácticamente en todo lugar el uso 
de las mascarillas la Región podría 
experimentar un alza de casos de co-
ronavirus en los próximos días.  

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, reconoció que la cartera prevé, 
tal como sucedió tras las celebracio-
nes de Fiestas Patrias que se genere 
un aumento de contagios, aunque 
según recalcó sería un aumento leve, 
pero “en ningún caso un cambio de 
tendencia respecto de la disminu-
ción de contagios y eso es lo más re-
levante”, dijo Barra.  

Cabe recordar que al 17 de sep-
tiembre la Región registraba 369 ca-
sos nuevos de coronavirus y 1.937 
personas con capacidad de conta-
gio, pero luego de ocho días el peak 
de infectados llegó a 702 y las perso-
nas en calidad de activas a 3.202.   

Esta semana se ha registrado un 
promedio de 357,7 contagios dia-
rios en la Región y de 1.795 personas 
con capacidad de contagio. En la 
última jornada se informó de 398 
nuevos enfermos y 1.704 activos.  

El seremi Barra aseveró que aún 
es muy pronto para evaluar los  con-
tagios, que se debe esperar lo menos 
una semana más, aunque debería 
ser menor ante la alta responsabili-
dad asumida por la comunidad. 

condiciones climáticas de cada Re-
gión y la situación de contagios de 
coronavirus. “No es lo mismo prima-
vera en Arica que en Magallanes, ni 
es lo mismo primavera a orilla de 
mar que en la cordillera (...) se debe 
hacer una descentralización de las 
medidas de Salud”, aseveró y agre-
gó que se debe tener conciencia que 
cada vez que usamos mascarilla es-
tamos protegiendo a otros. 

Leonila Ferreira, jefa de la Unidad 
Paciente Crítico Adulto de Clínica 
Biobío, expresó que si bien el país vive 
un mejor momento en relación a la 
pandemia, el uso de las mascarilla en 
cuadros respiratorios virales siempre 
ha sido una excelente arma para po-
der controlar la diseminación.  

Agregó que tras  dos años y medio 
de uso continuo para muchas per-
sonas puede constituir un signo de 
protección, que pueden  seguir ocu-
pando, pues no existe obligación 
para dejarla.     

 
Recuperación 

La flexibilización del uso de mas-
carillas, así como la eliminación de 
los aforos y del pase de movilidad  
está generando una mejora en las 
ventas del ámbito gastronómico lo-
cal, así lo aseguró Manuel Acuña, 
presidente de la Asociación Gremial 

Barrio Gastronómico Plaza Perú.  
“Con la liberación de los aforos es-

tamos volviendo a números pre pan-
demia (...) hay que tomar más con-
ciencia que tenemos que cuidarnos 
entre todos, que si están resfriados 
o con síntomas no vayan a los loca-
les, que son las mismas medidas que 
tomamos con nuestro personal 
cuando está enfermo, de tal mane-
ra que estos lugares sean un centro 
de entretención y no de riesgo sani-
tario. Estamos viendo el regreso a la 
normalidad, claro que esperando 
que el clima mejore, para que esta 
temporada sea buena para noso-
tros”, sostuvo Acuña. 

En tanto, Sara Cepeda, presiden-
ta de la Cámara de Comercio de 
Concepción, afirmó que el cambio 
en las medidas sanitarias no ha ge-
nerado un aumento en las ventas, 
que se mantienen bajo el 18% com-
parado con 2019,  ni tampoco un au-
mento masivo de público,  

“Vemos que mucha gente las sigue 
usando, especialmente, los mayo-
res (...) y en el comercio muchos la 
ocupan, hay conciencia de autocui-
dado”, comentó y acotó que la gen-
te no le ha perdido el miedo al virus.

Ximena Valenzuela Cifuentes 

ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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con capacidad de contagio 
de coronavirus se registraron 
en la última jornada y 398 
casos nuevos.

personas 

1.704

tener conciencia que el usar 
la mascarilla contribuye al 
cuidado de toda la 
comunidad.

Especialistas 
recomiendan

LOS JÓVENES en su mayoría 

se sacaron la mascarilla desde 

el 1 de octubre.

Quien no está tan claro de los 
efectos que pueda tener el retiro de 
la mascarilla fue el presidente del 

Colegio Médico, Germán Acuña, 
que aseguró que la medida debería 
haberse tomado pensando en las 
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Capitales provinciales serán prioridad 
en recuperación de espacios públicos

CONCEPCIÓN, LEBU Y LOS ÁNGELES 

Concepción, Lebu y Los Ángeles, 
las tres capitales provinciales de la 
región, tendrán preferencia al mo-
mento de presentar proyectos de 
recuperación de espacios públicos 
en materias de seguridad, infraes-
tructura y ocupación.   

Este viernes se conformó la mesa 
intersectorial que se encargará de 
diseñar una propuesta metodológi-
ca para la recuperación de lugares, 
entidad que será liderada por la de-
legación. “La idea de esta recupera-
ción de los espacios públicos, justa-
mente es poder hacernos cargo del 
retiro de la ciudadanía de algunos 
espacios por temas de inseguridad 
por temas de destrucción de estos 
espacios y hacernos cargo como 
Gobierno al servicio a las distintas 
instituciones”, sostuvo la delegada 
presidencial Daniela Dresdner.  

Al ser consultada respecto de 
cómo se financiarán los proyectos, 
la delegada explicó que “las vías van 
a ser a través de postulación a pro-
gramas específicos, estos son pro-
gramas que ya existen, lo que aquí 
va a ocurrir es una priorización de 
estos municipios en la postulación”. 
Los montos no están definidos.  

En esta línea, Dresdner indicó 
que existen tres ejes, el primero, es 
la inversión, el segundo, la ocupa-
ción de los espacios con programas 
culturales y deportivos y el tercero, 
la recuperación de seguridad que 
“por ejemplo, lo que hacemos con el 
comercio ilícito para poder ir des-
pejando estos espacios públicos de 
lo que se percibe como inseguro” 
concluyó.  

 
Municipio de Concepción  

El alcalde de la comuna, Álvaro 
Ortiz, indicó tener una cartera de 
proyectos enfocados en el plan. En 
este sentido, está mejorar la seguri-
dad de la ciudadanía en parques y 
lagunas. Además, de proyectos de 
instalación de cámaras de tele segu-
ridad a través de la Subsecretaría de 
la Prevención del Delito y por otro 
lado, proyectos de iluminación en 
barrios de la comuna, como por 
ejemplo en Barrio Norte. 

“Nosotros estamos hablando de 

El alcalde de Concepción criticó que a la fecha no se hayan realizado trabajos de blanqueamiento a  
fachadas de servicios públicos, hecho que, según dijo, fue comprometido por subsecretario del Interior.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

proyectos como el blanqueado de 
las fachadas de los organismos pú-
blicos del centro de la ciudad de 
Concepción que fue un compromi-
so de subsecretario -del Interior- 
que se iba a instruir y la verdad es 
que hasta el momento ninguna ins-
titución pública ha pintados sus fa-
chadas” criticó Ortiz.  

Frente a esta situación, solicitó 

agilizar los plazos “esperamos que 
el blanqueo de las reparticiones pú-
blicas sea una realidad y para eso 
hay que apresurar dentro del mismo 
Estado, del Gobierno para que lo 
hagan y que no sea una excusa que 
no tiene plata para poder realizar-
lo (...) muchas veces dentro del mis-
mo Estado hacen que se demoren la 
instalación de estas iniciativas”.  

Municipio de Lebu  

Una opinión distinta tiene el al-
calde de Lebu, Cristián Peña, res-
pecto de la celeridad en los proce-
sos. “En inversión pública ninguna 
iniciativa es inmediata, eso debe-
mos aprenderlo, es imposible, los 
municipios, el sector público no tie-
ne una cajita donde mete la mano 
y saca un sombrero, hay tiempos 
que respetar”, puntualizó.  

Respecto de lo lugares a recupe-
rar, Peña señaló que primero se debe 
escuchar las ofertas programáticas 
de los propios sectores, sin embar-
go, adelantó que se potenciará el 
paseo Rioseco, complejos turísti-
cos y gastronómicos y la feria.  

“Aquí quien va a empujar es la de-
legación provincial y va a coordinar 
a los distintos sectores, para que in-
tervengan e inviertan en estos espa-
cios, lo que es una muy buena ayu-
da para los municipios, nosotros 
nos encargaremos de identificar el 
sector”, finalizó el alcalde.

Deyanira Encatrio Becerra 

deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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MESA INTERSECTORIAL   
trabajará en diseñar propuesta 
para la recuperación de 
espacios
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Urbanos existen en la región 
según informó la seremi de 
Medio Ambiente 

humedales
14

NUEVA LEY EMPUJA DENUNCIAS CIUDADANAS 

La constante tensión entre la 
protección de humedales y el 
desarrollo de proyectos

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El crecimiento urbano e industrial en la 
zona sigue presionando la actuación de 
los servicios públicos que fiscalizan el 
cumplimiento de la normativa ambiental.  

Los trabajos con maquinaria que 
se realizan en un terreno que colin-
da con el humedal Vasco da Gama, 
en Hualpén, forman parte de un nue-
vo capítulo en la historia local rela-
cionada con la permanente tensión 
entre la conservación de los hume-
dales como espacios de biodiversi-
dad y el desarrollo de proyectos de 
distinto tipo en ellos o en su entorno. 

En este caso, fue una denuncia ve-
cinal recogida por el diputado Félix 
González, lo que movilizó a la Supe-
rintendencia de Medio Ambiente 
(SMA), la autoridad sanitaria y la Di-
rección General de Aguas, (DGA), 
quienes realizaron una inspección 
al lugar, para verificar en qué con-
sistían los trabajos que allí se reali-
zaban y establecer si las faenas re-
quieren o no de permisos ambien-
tales como explicó Juan Pablo 
Granzow, jefe regional de la SMA. 

“La visita busca establecer sí las 
obras en particular que se están eje-
cutando ahora, están afectando al 
humedal, si están dentro del hume-
dal y cómo consecuencia derivada, 
antecedente vital para determinar 
también, si debieran abrir el proce-
so ambiental en esta etapa y en la fu-
tura también”, señaló el represen-
tante de la Superintendencia.  

 
Seremi de Medio Ambiente  

Desde la autoridad ambiental en la 
Región, su encargado, Oscar Reicher, 
sostuvo que en el caso del humedal 
Vasco da Gama, ha experimentado 
una serie de intervenciones en los 
últimos años y se está a la espera de 
la declaración formal que lo recono-

ce como un espacio protegido.  
“Es una situación donde se han 

enfrentado distintas aristas y una 
conducta contumaz que afecta la 
valoración ecosistémica del hume-
dal. Hay que recordar que es un si-
tio prioritario de conservación y 
además se encuentra en trámite en 
la seremi de Medio Ambiente su de-
claración de humedal urbano”, de-
talló el seremi. 

En total, en la Región existen 14 
humedales urbanos declarados 
como tales: siete en la provincia de 
Arauco, seis en la provincia de Con-
cepción y uno en la provincia de 
Biobío, según informó la propia Se-
remi de Medio Ambiente.  

Por ello, el diputado Félix Gonzá-

lez, que por años ha estado preocu-
pado del tema medioambiental y de 
los humedales en particular recalcó 
la importancia de estos espacios. 

“Ya no podemos seguir perdien-
do humedales, no se debe construir 
sobre humedales, no debieran las 
personas vivir ahí, no es un buen lu-
gar para vivir, pero además esta-
mos perdiendo biodiversidad por 
una parte, resumideros de CO2 en 
términos de la crisis climática, fuen-
tes de agua y por otra parte son los 
que nos salvan de las inundacio-
nes”, aseguró el parlamentario. 

 
Municipios 

Sobre la situación del humedal 
Vasco da Gama, el municipio de 
Hualpén expresó mediante el abo-
gado del departamento de Medio 
Ambiente, Aseo y Ornato, Fernan-
do Cortés, que la postura es una 
sola: proteger el espacio. 

“La postura es de oposición total 
a cualquier tipo de construcción o 
actividad que vaya a afectar tanto al 
sitio prioritario como a la próxima 
declaratoria del humedal Vasco da 

Gama, solicitud que fue realizada al-
gunos meses atrás, por parte de la 
municipalidad de Hualpén. En ese 
sentido, desde abril de este año he-
mos realizado una serie de gestio-
nes, en particular una mesa de fis-
calización que ha tenido grandes 
resultados, que estamos a la espera 
de dichas investigaciones para san-
cionar a los responsables que hayan 
realizado afectaciones e impactos 
significativos que se puedan dimen-
sionar a ese humedal y también a la 
susceptibilidad de afectación que se 
pueda generar a largo plazo”, ex-
presó el profesional.  

Finalmente, si bien en el caso de 
la venta de un terreno que se en-
cuentra en la Isla Rocuant en Talca-
huano y que generó una polémica al 
interior del Concejo Municipal, no 
se encuentra en el área que se soli-
citó se declarara como humedal ur-
bano, ejemplifica desde otro punto 
de vista, la tensión que existe en 
torno a este tema.

Pablo Carrasco Pérez 

pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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SERVICIOS PÚBLICOS 

realizaron inspección a 
trabajos que se realizan 
en terreno que colinda 
con humedal en 
Hualpén. 
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celebrada el jueves 6 de 
octubre fue aprobada la 
nueva política UdeC.

En una sesión 
extraordinaria 

FRUTO DE UN TRABAJO COLABORATIVO DE TODOS LOS ESTAMENTOS DE LA UNIVERSIDAD

El Consejo Académico de la Uni-
versidad de Concepción aprobó de 
manera unánime el establecimien-
to de la Política Institucional de In-
clusión, Atención y Valoración de la 
Diversidad de la UdeC, que busca 
garantizar a cada persona de la co-
munidad universitaria el derecho 
a la igualdad de oportunidades y la 
no discriminación. 

Esta política fue aprobada en una 
sesión extraordinaria celebrada el 
jueves 6 de octubre y es el fruto de 
un año y medio de trabajo colabo-
rativo, en el que participaron todos 
los estamentos de la Universidad. Se 
trata de una normativa que busca la 
participación plena, efectiva y en 
igualdad de condiciones de todas y 
todos los miembros de la comuni-
dad universitaria, así como generar 
un sentido de pertenencia institu-
cional, todo en el marco de la nor-
mativa legal vigente. 

La política recién aprobada será la 
base de cada una de las acciones 
que se lleven a cabo en pro del forta-
lecimiento de políticas y prácticas 
culturales en torno a la eliminación 
de todas las formas de discrimina-
ción. La directora de Docencia y del 
proyecto Inclusión UdeC, Dra. Ca-
rolyn Fernández Branada, aseguró 
que esta política se alinea con el Plan 
Estratégico institucional 2021-2030, 
donde se indica que la universidad 
impulsará una cultura institucional 
que se distinga por la valoración de 
la diversidad, la eliminación de todo 
tipo de discriminación y la construc-
ción de un espacio igualitario. 

“El modelo de inclusión que lleva-
mos adelante en la Universidad de 
Concepción no solo pasa por garan-
tizar la igualdad de oportunidad de 
las y los estudiantes en sus procesos 
formativos. Además, busca la plena 
participación de todas las personas 
que integran la comunidad, tanto 
en el ámbito de la vida universitaria, 
como en los espacios laborales. Es-
tos aspectos fueron desarrollados 
en el proceso participativo iniciado 
en 2021 y ha dado como resultado 
esta política”, comentó. 

La Vicerrectora Paulina Rincón 
González valoró la aprobación de 
esta política, señalando que “por 
una parte, implica poner en un do-
cumento formal lo que es la trayec-
toria institucional en estas mate-
rias, en que hemos sido pioneros 
con programas que en la década 
del ‘90 fueron un modelo a nivel na-
cional, y esa trayectoria se ve enri-
quecida con la mirada actual de in-
clusión que existe en nuestro país y 
el mundo. Por otra parte, es uno de 
los productos esperados del pro-
yecto UCO 2095 y permite un cierre 
exitoso del mismo ante el Ministe-
rio de Educación”. 

En la práctica, indicó la Vicerrec-
tora, “este documento nos hace par-

FOTO: UDEC - CAMPUS LOS ANGELES

La normativa, que contó con un proceso participativo en su 
elaboración, busca garantizar a cada persona de la 
comunidad universitaria el derecho a la igualdad de 
oportunidades y la no discriminación.

LA POLÍTICA INSTITUCIONAL es resultado de una labor de un año y medio en la UdeC.

ras también a nivel de personal uni-
versitario, así como la promoción 
de una cultura global que valore la di-
versidad. Además, establece líneas 
de actuación concretas en las distin-
tas dimensiones de la vida universi-

taria: formación, generación de co-
nocimiento, vinculación con el me-
dio y gestión; asociadas a ejes de tra-
bajo y objetivos específicos. Es decir, 
la aprobación de esta política dará 
un impulso en el avance en estas 

materias, lo que redundará en que si-
gamos creciendo como institución”. 

En tanto, la directora ejecutiva del 
proyecto Inclusión UdeC, María José 
Solís Grant, quien lideró el proceso 
para la elaboración participativa de 
la política, señaló que esto marca un 
importante hito de avance y respal-
do a todas las iniciativas que fomen-
tan la inclusión, que desde hace años 
se han desarrollado en la Universi-
dad. Por lo mismo, invitó a toda la co-
munidad UdeC “a contribuir a estos 
avances y convertirse en agentes de 
cambio, para lograr una sana convi-
vencia con respeto mutuo, donde se 
valore la diversidad de cada una de 
las personas de la comunidad univer-
sitaria, entendiendo esta diversidad 
no como un obstáculo, sino como 
una gran oportunidad de enriquecer 
nuestras miradas y acciones”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

tícipes como comunidad de com-
promisos fundamentales en la línea 
de la eliminación de acciones que ge-
neren discriminación, promoción 
de prácticas que garanticen educa-
ción inclusiva y eliminación de barre-

OPINIONES
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UdeC aprueba Política 
Institucional de Inclusión, 
Atención y Valoración de 
la Diversidad
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Del 29 de septiembre al 1 de octubre se rea-
lizó el “IX Curso Internacional de Postgrado: 
Avances en Pediatría Neonatal”, organizado 
por el Departamento de Pediatría y la Unidad 
de Educación Continua de la Facultad de Me-

dicina UdeC. Recibió a más de 100 profesiona-
les, que presenciaron 28 exposiciones entrega-
das por 9 expertos de distintos países sobre di-
versos avances en distintas áreas de la Pedia-
tría Neonatal. 

UdeC tuvo el noveno curso internacional de Neonatología

FOTO: CEDIDA POR MEDICINA UDEC  

HOY ES EL DÍA INTERNACIONAL DE ESTA CONDICIÓN

Papelucho, de 8 años, protagoni-
za una serie de literatura infantil 
chilena tan tradicional que difícil-
mente haya quien no hay leído uno 
de los libros escritos en formato dia-
rio de vida del niño, porque varios 
han formado parte del plan lector 
obligatorio escolar y sus aventuras 
suelen hacer  inolvidable a su lectu-
ra. “Papelucho: ¿soy dix-leso?” es 
uno, y relata que tiene una enferme-
dad curiosa por la que sus padres de-
cidieron sacarlo temporalmente del 
colegio, no debe  tomar medicamen-
tos y genera que la gente se ría cuan-
do dice cosas serias, por lo que se de-
fine “dix-leso”.  

Papelucho no está enfermo ni es 
leso, es disléxico, como lo es 10% de 
la población global, según la Organi-
zación Mundial de la Salud, que vive 
con una condición sobre la que cada 
8 de octubre se concientiza con el 
Día Internacional de la Dislexia para 
contribuir a su atención adecuada y 
reducir las dificultades y consecuen-
cias que le permean. Porque, como vi-
vió nuestro tradicional personaje en 
la ficción, en realidad sus manifesta-
ciones pueden causar risa o bromas 
y complejizan avanzar en los proce-
sos formativos-educativos y desarro-
llo adecuado. Y mucho puede deber-
se a desconocimiento y abordajes 
inadecuados.  

Para aportar en los objetivos de la 

Dislexia: un trastorno 
con impactos que van 
más allá de la escuela 

efeméride, el equipo de fonoaudiólo-
gas Yuri Vega y Salomé Pulgar, acadé-
micas del Departamento de Ciencias 
de Rehabilitación en Salud  de la Uni-
versidad del Bío-Bío (UBB), abordan 
distintos aspectos de la dislexia, des-
de su expertise y las evidencias más 
actuales. Vega es magíster en Didác-
tica de la Lengua Materna y en Tras-
tornos del Lenguaje y Habla, además 
de doctoranda en Filosofía y Cien-
cias del Lenguaje,y Pulgar es magís-
ter en Desarrollo Cognitivo mención 
Evaluación Dinámica de Propensión 
al Aprendizaje.  

El trastorno 

Para empezar explican que la dis-
lexia no es una enfermedad, sino un 
trastorno específico del aprendizaje, 
uno de los más comunes, y está den-
tro de los trastornos del desarrollo 
neurológico, según el Manual Diag-
nóstico y Estadístico de los Trastornos 
Mentales (DSM-V) de la Asociación 
Americana de Psiquiatría. También 
hay dislexias adquiridas producto de 
alguna lesión cerebral. Además, hay 
tipos específicos de dislexia. 

Desde allí, las fonoaudiólogas pre-
cisan que “la dislexia es una Dificultad 

Específica del Aprendizaje (DEA) de 
origen neurobiológico que afecta el 
desempeño en los procesos de lectu-
ra y escritura”. Entonces, en términos 
generales,  definen la condición como 
patrón de dificultades del aprendiza-
je caracterizado por problemas en re-
conocer las palabras, deletrear mal y 
poca capacidad ortográfica 

 
¿A quiénes afecta? 

Como la dislexia es una alteración 
del neurodesarrollo, las académicas 
aclaran que se suele diagnosticar en 
edad escolar, cuando niños y niñas se 

 FOTO: CONTEXTO

Es de los más comunes en la esfera del aprendizaje, de origen 
neurobiológico y suele diagnosticarse en edad escolar. Afecta 
procesos formativos, pero también en lo social y emocional. 

encuentran frente al desafío de la lec-
toescritura. Pero, cuentan que estu-
dios revelan casos en que en la etapa 
preescolar se muestran dificultades 
en el desarrollo del lenguaje verbal, 
desorientación espacial relacionada 
con la noción corporal, la noción tem-
poral y a veces el ritmo, y también en 
la identificación de colores. Manifes-
taciones que serían síntomas preco-
ces de dislexia.  

Además, aclaran que “en algunos 
casos no suele manifestarse de mane-
ra más compleja hasta que las de-
mandas propias de los cursos más 
grandes hacen que se observen afec-
tadas las aptitudes académicas”. 
Ejemplifican situaciones más com-
plejas como evaluaciones en ense-
ñanza básica y media, la obligación de 
leer libros y posterior prueba o tener 
que elaborar trabajos que precisan 
escribir y usar lenguaje más comple-
jo y organizado.  

La dislexia adquirida se diagnosti-
ca en personas que han tenido un 
normal desarrollo de lectura y/o es-
critura (en infancia, juventud o adul-
tez) que sufren un deterioro total o 
parcial en las habilidades tras un 
evento que daña al cerebro, como ac-
cidentes o patologías. 
 

¿Cómo se manifiesta? 

Lo más conocido de la dislexia son 
cambios en el orden de las letras de las 
palabras. Pero, no son las únicas carac-
terísticas de un trastorno que no se 
manifiesta igual en todas las personas, 
aseguran Yuri Vega y Salomé Pulgar.  

Eso sí, hay un patrón de caracterís-
ticas dentro en los ámbitos en que es-
tán las dificultades asociadas a la dis-
lexia.  Entre estas mencionan comple-
jidades en la ejecución de tareas que 
implican segmentación fonológica, 
para leer y escribir de manera fluida y 
precisa, en el orden de letras y ortogra-
fía, en el razonamiento matemático y 
coordinación psicomotora. También 
habría un vocabulario descendido y di-
cen que pueden verse afectadas la me-
moria a corto plazo y de trabajo, el se-
guimiento visual y las nociones tempo-
ro-espaciales. Añaden como común 
que las personas con dislexia confun-
dan derecha e izquierda o se les dificul-
te reconocer días de la semana o me-
ses y manejar la hora. 

Natalia Quiero Sanz 

natalia.quierzxo@diarioconcepcion.cl

 LECTOESCRITURA  es el 

proceso y habilidades donde se 

más se evidencian las 

repercusiones de la dislexia.

mundial tiene dislexia (OMS).
de población
10%
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Intervención multidisciplinar es la clave 
para reducir repercusiones de la dislexia

Por sus manifestaciones, la disle-
xia tiene varias repercusiones. 

Por ser trastorno del aprendiza-
je y relacionarse con habilidades de 
lectoescritura, interfiere en los pro-
cesos de enseñanza y afecta al ren-
dimiento académico de escolares, 
igual que en actividades diarias que 
requieran las habilidades, advier-
ten las fonoaudiólogas Yuri Vega y 
Salomé Pulgar. Y es que los objeti-
vos curriculares del sistema educa-
tivo actual se basan en el aprendiza-
je mediante lectura, escritura y me-
morización. 

En personas adultas disléxicas, 
añaden, se pueden evidenciar difi-
cultades en su formación profesio-
nal y desempeño laboral, además de 
la vida diaria.  

Además, hay repercusiones en lo 
social y emocional asociadas al tras-
torno, que podrían generar las más 
críticas y crónicas consecuencias. 
Porque las académicas dicen que las 
evidencias muestran que es “fre-
cuente que niños, niñas y adoles-
centes, a causa de esta condición, 
presenten deserción escolar, tras-
tornos depresivos, estrés y ansie-
dad, baja autoestima, trastornos de 
la conducta alimentaria y sean víc-
timas de bullying”.  

Investigaciones han determinado 
que la ansiedad es el síntoma emo-
cional más frecuente en condición 
de dislexia, presente en cerca de 
70% de los casos. “Se asociaría a sus 
notables dificultades durante su de-
sarrollo académico, con efectos a 
largo plazo, sobre todo cuando se 
diagnostica tarde o de manera im-
precisa”, advierten.  

También resaltan que infantes y 
adolescentes con dislexia y DEA 
“muestran autoestima más baja que 
sus compañeros sin dificultades, 
tanto a nivel general como al consi-
derar diferentes aspectos que con-
forman la autoestima referentes a 
relaciones interpersonales, compe-
tencia, emotividad, experiencia cor-
poral, éxito escolar y vida familiar”. 
Materia que consideran especial-
mente relevante, ya que lo espera-
ble es que los problemas de autoes-
tima se hallen relacionados con el 
aprendizaje y éxito académico den-
tro de la escuela, pero los efectos de 
las dificultades se proyectan mu-
cho más allá de ese espacio.  

 
Intervención adecuada 

Dificultades y  consecuencias que 
pueden  reducirse accediendo a 
atención adecuada. 
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liar y social más allá de la infancia 
sobre el trastorno que atraviesa y 
permita sobrellevar las dificultades 
emocionales que pueden ser cre-
cientes a medida que el trastorno 
afecta el correcto desarrollo”. Enfo-
que multidisciplinar y social tam-
bién clave en la dislexia adquirida. 

Entre las áreas disciplinares que 
deben intervenir, además de la fo-
noaudiología, mencionan los im-
portantes papeles de la psicope-
dagogía, educación diferencial, 
neurología y neuropsicología. En 
el rol familiar, además de la con-
tención, se precisa su participa-
ción activa en procesos de mejo-
ra de habilidades lectura, escri-
tura y comunicación.  

 
El diagnóstico 

Y la intervención adecuada no 
llega sin diagnóstico e idealmente 
que sea lo más temprano posible. 

Para ello, crucial es que en las fa-
milias haya atención al cumpli-
miento de los hitos del desarrollo es-

perados y a señales en las distintas 
áreas en que se presentan dificulta-
des en la dislexia. También relevan 
el papel que docentes juegan en la 
sospecha del diagnóstico, por ha-
cerse más evidentes las dificulta-
des en la escuela (ver recuadro). 

Aclaran que el diagnóstico de dis-
lexia conlleva, primero, determinar 
que las dificultades no se expliquen 
mejor por algún otro trastorno cog-
nitivo, psiquiátrico o neurológico 
ni por alteraciones o discapacida-
des visuales o auditivas no corregi-
das, problemas de socialización o 
diferencias lingüísticas (por ejem-
plo, que lengua materna sea distin-
ta al español en Chile).  

“Aun así, se podrían encontrar le-
ves problemas neuropsiquiátricos 
entre niños y niñas con dislexia o 
que se presente dislexia en niños y 
niñas con discapacidad intelectual 
leve”, cierran.

Como la dislexia no es enferme-
dad, sino un trastorno, su abordaje 
no busca una cura y aspira al con-
trol . En este sentido, Salomé Pulgar 
y Yuri Vega destacan como esen-
cial la intervención multidiscipli-
naria. “Se requiere una interven-
ción que permita reducir los déficits 
cognitivos de la persona con disle-
xia y también se enfoque en pro-
porcionar conciencia y apoyo  fami-
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Cómo sospechar que es dislexia 

Hay distintos signos a los que 
las fonoaudiólogas llaman a poner 
atención en distintas etapas, par-
tiendo por retraso en el habla, inma-
durez fonológica y dificultad para 
aprender nombres de letras o soni-
dos del alfabeto o para realizar jue-
gos sencillos que requieran con-
ciencia fonológica. 

A nivel escolar de básica y media 
hacen sospechar del diagnóstico la 

dificultad para separar o unir ele-
mentos que componen las frases, 
errores ortográficos, confusión de 
letras y omisión, inversión o repe-
tición de letras, palabras o frases.  

Imposibilidad de atarse los cor-
dones, confundir conceptos direc-
cionales como abajo y arriba o dere-
cha e izquierda y la falta de domi-
nio manual al ejecutar tareas tam-
bién son signos a observar. 
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13,7% es el acumulado de  
los últimos 12 meses.

REACCIONES ANTE REPORTE DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS (INE)

Aníbal Torres Durán 

contacto@diarioconcepcion.cl

Como una buena noticia que se 
debe tomar con cautela calificaron 
las agrupaciones de consumidores 
del Biobío al menor aumento que 
presentó el Índice de Precios al Con-
sumidor (IPC) durante septiembre. 

Registro conocido durante estas 
últimas horas, y que anotó una va-
riación mensual de un 0,9%. De esta 
forma acumuló un 10,8% en lo que 
va de 2022, y un alza de 13,7% en los 
últimos 12 meses, según el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE). 

Frente a esto es que la cifra ha sido 
considerada como positiva, por par-
te de estas mencionadas entidades, 
ya que desde junio no se veía una va-
riación mensual menor al 1%. Dato 
que se transformaría en una de las 
primeras señales de una eventual 
tendencia a la baja de la inflación. 

 
Consumidores 

“Es una buena noticia que exista 
una variación, aunque sea mínima, 
a la baja. No nos podemos conten-
tar con eso, porque , según nuestras 
estimaciones, recién el próximo año 
vamos a ver una baja real en el pre-
cio de los productos y la recesión (...) 
Vemos esta cifra con cautela. por-
que también hay factores internos 
que pueden afectar en la variación”, 
manifestó Arturo Espinoza, presi-
dente de la Asociación Regional de  
Consumidores Adultos Mayores 
(Arcam) del Biobío. 

Espinoza también hizo énfasis a 
los ingresos que tiene los adultos 
mayores de la zona, y cómo la infla-
ción golpea a este grupo etario. 

“Hoy los adultos mayores están 
usando tarjetas para poder com-
prar comida en los supermercados. 
El adulto mayor hoy está pagando 
sus medicamentos, cuando no los 
pueden encontrar en su centro asis-
tencial correspondiente, sobre todo 
en el caso de los enfermos crónicos. 
Esto ha subido muchísimo con la in-
flación. Muchos adultos mayores 

Dirigentes de consumidores observan  
con “cautela” la variación baja del IPC

El último Índice de Precios al Consumidor no alcanzó el 1%. Representante de adultos mayores puso 
énfasis en el costo de remedios y otros productos asociados.

de las personas. Ahora, la variación 
del IPC debería verse reflejado en un 
cambio real en los precios en que los 
proveedores ofrecen sus servicios y 
sus productos. Si existe una varia-
ción negativa en este índice no se 
entendería que los precios sigan 
igual o aumenten”, comentó. 

Rodríguez también mantiene 
cautela frente al dato y sostuvo que 
“no necesariamente porque el IPC 
baje pueda implicar un mayor bene-
ficio al consumidor  si es que la eco-
nomía aún está dañada. Mantene-
mos cautela, porque distintas voces 
continúan señalando que la econo-
mía nacional no está en su mejor 
momento. La crisis no se ha ido”. 

 
Academia y Gobierno 

Claudio Parés, doctor en Econo-
mía y académico de la Universidad 
de Concepción, frente a la varia-
ción del IPC, argumentó que “el nú-
mero no sorprende demasiado, era 
el que se esperaba. El tema es que 
hace tiempo que no alcanzaban las 
cifras que se esperaban o proyecta-
ban. Esto se debe, entre distintas 
causas, al alza en la Tasa de Políti-
ca Monetaria y el menor ítem de 
gasto fiscal que ha consolidado el 
Gobierno”. 

El académico también proyectó 
lo que se viene para el próximo año 
y agregó que “se sabe que el 2023 va 
a ser un año difícil, pero vamos a te-
ner la inflación más controlada y la 
actividad económica va a estar den-
tro de lo que se espera”. 

El Seremi de Economía de la Re-
gión del Biobío, Javier Sepúlveda 
aseguró que la inflación ya está sien-
do controlada. “Es un comporta-
miento que va en la senda esperada 
por las políticas monetarias apli-
cadas por el Banco Central (...) es 
una inflación que está relativamen-
te alta en comparación a los últimos 
20 años , pero está en pleno proce-
so de estancamiento y control”, con-
cluyó el seremi. 

De acuerdo al INE “nueve de las 
doce divisiones que conforman la 
canasta del IPC aportaron inciden-
cias positivas en la variación men-
sual del índice y tres presentaron in-
cidencias negativas”. 

“Entre las divisiones con alzas en 
sus precios destacaron alimentos y 
bebidas no alcohólicas (2,3%), con 
0,488 puntos porcentuales, y equi-
pamiento y mantención del hogar 
(1,9%), con 0,117 puntos porcen-
tuales. Entre las divisiones con des-
censos destacó transporte (-0,2%), 
con -0,027 puntos porcentuales”, 
agregó el reporte. 

viven con un ingreso de $180 mil. A 
qué tipo de alimentación pueden 
aspirar”, agregó el representante de 
Arcam Biobío. 

Pablo Rodríguez, director ejecu-
tivo de la Asociación de Consumi-
dores y Consumidoras (Fojucc) de 
Concepción, sostiene que se debe-
ría comenzar a ver una disminu-
ción en los precios de algunos ser-
vicios y productos, a partir del re-
ciente IPC. 

“Los consumidores somos los que 
siempre soportamos la inflación y, 
frente a eso, creo que es una noticia 
positiva debido a que viene a aliviar 
el excesivo costo de productos que 
son esenciales y básicos para la vida 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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PINACOTECA UDEC
Revisa nuestras actividades en

Exposición colectiva “Antiqua Nova” 
llega a la sala David Stitchkin

El 13 de octubre llega a la Sala David Stitchkin la exposición "Antiqua 

Nove", de Cristóbal Sanhueza, Franco Garrido, Maccarena Saldías y 

Marcelo Sandoval. La muestra consiste en 4 obras originalmente 

concebidas como parte del proceso de titulación en Licenciatura en 

Artes Visuales de este grupo de artistas. 

Estas cuatro obras consisten en un  díptico que contrapone la 

imagen digital intervenida por medio de una inteligencia artificial con 

su original de valor histórico; una selección de 21 autorretratos de la 

serie de más de 500 autorretratos diarios; una pintura apaisada 

acompañada de una serie de cortezas utilizadas como soporte y una 

selección de una serie de más de 120 teléfonos celulares intervenidos 

pictóricamente. 

Desde el colectivo, señalan que quizás el mayor de los desafíos del 

trabajo colectivo es la no transgresión de las pulsiones creativas 

individuales. “Antiqua Nove es una locución proveniente del Latin que 

podemos traducir literalmente como “cosas antiguas de una manera 

nueva”. Utilizando lo anterior como premisa cada uno de los 4 

integrantes del colectivo profundizó en un área de interés personal: 

Experimentos plásticos que resignifican técnicas tradicionales de 

pintura valiéndose de soportes atípicos, el dibujo devenido en un 

ejercicio compulsivo de reiteración y las tensiones radicalizadas entre 

lo material y lo digital”, explican.

13 de octubre, 19:00 h
Sala David Stitchkin

INAUGURACIÓN DE EXPOSICIÓN

Quienes visiten la exposición se encontrarán con variados soportes 

y materiales: videoarte, instalación de pintura de caballete y dibujo en 

grafito. Estos se articulan en un balance de contrastes: lo antiguo y lo 

moderno, lo material y lo digital, que se disponen como una experien-

cia que invita por una parte al goce estético y por otro a la reflexión de 

temas contingentes en las Artes.

La exposición estará disponible hasta el 4 de noviembre en la Sala 

David Stitchkin. 

Santos Chávez: línea, forma 
y color
/ Sala Marta Colvin, Casa del Arte
Pinacoteca UdeC

CASA DEL ARTE

Reconfiguraciones de lo 
telúrico 
/ Sala CAP, Casa del Arte
Sebastián Riffo, Valentina Utz e Ignacio 
Gutiérrez

Desfase, Experiencias 
liminales 
/ Sala 3, Casa del Arte
Título en Producción Visual 2021, UdeC
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PROYECTO DEL INGENIERO INDUSTRIAL, MARCOS CAMPOS

Javier Mora Velásquez 

contacto@diarioconcepcion.cl

La facilidad de acceso a la infor-
mación es vital para captar más pú-
blico cuando se ofrece un servicio o 
producto. Una de las herramientas 
más utilizadas hoy en día son las re-
des sociales y los motores de bús-
queda. Sin embargo, existen otras 
opciones que pueden ser igual o  
más efectivas en entregar dicha in-
formación: las aplicaciones móviles. 

Dalefy, aplicación creada en Con-
cepción por el ingeniero industrial 
Marcos Campos, se especializa en 
facilitar el comercio de panoramas 
y actividades.  

El rango de opciones que entrega 
es amplio. Va desde actividades fí-
sicas como el deporte o turismo, 
hasta talleres, eventos culturales o 
gastronómicos; celebración de 
cumpleaños, catas de vino; o datos 
de alojamiento, Spa, precios y ubi-
cación. Esto lo logra a través de un 
sistema abierto, donde cualquier 
emprendimiento, empresa o perso-
na puede inscribirse y ofrecer su 
servicio o actividad. 

Según su creador “la idea original 
era solucionar varias problemáti-
cas al mismo tiempo. La primera, 
era para las personas que no pueden 
encontrar panoramas cerca suyo, y 
cuando buscan por internet la infor-
mación es antigua, desactualizada 
o derechamente inexistente. La se-
gunda, para las empresas o pymes 
que quieren tener una plataforma 
donde ofrecer sus servicios en tiem-
po real”.  

 
Creación penquista 

El lanzamiento de la App fue si-
multáneo en todo el país, el pasado 
27 de septiembre. El desarrollo de la 
empresa duró más de dos años, don-
de trabajaron expertos en marke-
ting, programadores y diseñadores, 
entre otros.  

Campos afirmó que “la inversión 
inicial, a lo largo de todo el proceso 
de creación y organización, fue al-
rededor de $25 millones. Uno de los 
mayores costos es el desarrollo tec-
nológico de la aplicación, ya que en 
Chile hay escasez de profesionales 
en esta área”.   

Su enfoque inicial fue la Región 
del Biobío, pues esta aplicación na-
ció y fue creada en la capital regio-
nal. Actualmente cuenta con más 
de 50 empresas y emprendedores de 
la zona, y la firma a cargo espera su-
mar más socios durante 2022. Ade-
más, los servicios de esta iniciativa 
serán  gratuitos por todo lo que que-
da del año presente, tanto para los 
usuarios como para los socios.  

Posteriormente, en 2023, se co-
brará una suscripción mensual de 
$25 mil para aquellos socios que se 
hayan inscrito este año; y $37 mil 500 
para quienes lo hagan durante 2023. 

“Queremos llegar al punto donde 
la gente, cuando necesite encon-

Creación penquista: aplicación 
entrega lista de panoramas, 
alojamientos, viajes y talleres  
Dalefy es la App con origen en el Biobío que proyecta su expansión a Sudamérica. 
Hasta ahora cuenta con cerca de 50 empresas y emprendimientos asociados en su 
carta de servicios.

Osorio explicó que “la inscrip-
ción en la app fue sencilla. Tuve que 
mandar unas fotos que me pidieron 
y describir los servicios que ofrezco; 
de ahí se encargó la aplicación de fi-
nalizar el proceso”.  

Mientras la app continúa su eta-
pa de apertura, Rodrigo está defi-
niendo su estrategia de marketing 
y los servicios que ofrecerá. Ya que 
es entrenador personal, entrega pla-
nes de entrenamiento personaliza-
dos; con un enfoque especial hacia 
la calistenia y la flexibilidad. Para él, 
lo importante es siempre dar un 
servicio que se enfoca en las nece-
sidades de cada individuo.

 FOTO: DALEFY
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APP MÓVIL  
Campos generó  
una amplia  
gama de 
oportunidades de 
entretención 
mediante Dalefy. 

DATOS de todo tipo de esparcimiento se encuentran en la App.

trar un panorama o actividad que 
realizar, piense inmediatamente en 
Dalefy para satisfacer esa necesi-
dad”, sumó Marcos Campos quien 
anunció que una de las metas a lar-
go plazo es ser la opción número 
uno en la búsqueda de panoramas 
y actividades a nivel sudamericano. 

 
Socios 

Rodrigo Osorio es un entrena-
dor personal oriundo de Chillán 
pero que vive en Concepción por 
sus estudios. Comenzó a utilizar la 
Dalefy para ofrecer sus servicios 
gracias a la recomendación de una 
amiga. Contó que “ella me mostró 
la app e inmediatamente me di 
cuenta que era una gran oportuni-
dad para aumentar mi alcance”. 
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Emergente y fresca 
propuesta local de 
pop&rock new wave

La explicación del nombre del proyecto va en línea con una de las composiciones 
creadas, puntualmente, por el guitarrista Eduardo Andana, la cual habla del 
comienzo de una relación amorosa. “El llamarnos así en realidad nace como título 
para una canción que Eduardo escribió en 2018 y que habla de cómo inicia una 
relación entre dos personas que pertenecen a un grupo de amigos en común, y que 
buscan alguna excusa para tener un tiempo a solas, por pequeño que sea, siendo 
por tanto la ‘Hora Eterea’, ese momento efímero, sublime y de escape a la realidad 
que dos personas pueden tener”, explicaron.

EEl momento 
perfecto y 

sublime para el 
nombre ideal

Al 2018 se remontan los orígenes 
del proyecto musical local Hora 
Eterea, el cual poco a poco fue re-
clutando y llegando en el transcur-
so de un año a su alineación defi-
nitiva, concretando así las ideas de 
sus primeras canciones. Propues-
ta que, como casi todo proyecto, 
también debió sortear el período 
más duro de la pandemia. 

“A finales del 2019 nos estableci-
mos como banda, y se comienza a 
trabajar en cada canción. Para 2020 
se graban las primeras maquetas de 
los temas trabajando de forma on-
line, ya que la llegada de ese año tra-
jo consigo la pandemia y con ello 
toda actividad presencial de la ban-
da debió ser suspendida. Ya a prin-
cipios de este año y con la vuelta a 
cierta ‘normalidad’, se retoma el pro-
yecto con mucha energía, volviendo 
a ensayar periódicamente y fijando 
objetivos claros”, comentaron. 

Es así como el quinteto com-
puesto por Javier Zenis en voz, Ni-
colás Romero en bajo, Diego Pare-
des y Eduardo Andana en guita-
rras y Joaquín Rojas en batería, 
transita en una mezcla sonora que 
fundamentalmente se basa en el 
rock pop y new wave de los años 
ochenta. “Nuestra música se ca-
racteriza por el cuidado de los arre-
glos, líneas muy melódicas, temá-
ticas concretas en cada canción, la 
búsqueda de los efectos idóneos 
en el momento oportuno, ya sea de-

lay, reverb, modulaciones u otros, 

también registrar algún videoclip 
y debutar en vivo. En sus palabras, 
“estamos trabajando con todo para 
estrenar nuestras canciones, ade-
más de hacer crecer nuestra pre-
sencia en redes sociales, donde es-
tamos recién iniciándonos y dán-
donos a conocer. Además, 
proyectamos registrar algún vi-
deoclip y como objetivo final de 
este 2022 es poder tocar en vivo”. 

En este sentido, Hora Eterea pre-
tende de a poco el ir conquistan-
do los diferentes escenarios de la 
ciudad, ya sea los de menos y ma-
yor capacidad de público, así como 
también llevar su propuesta fuera 
de las barreras de la Región. 

“ Tenemos muchas metas por lo-
grar, primero poder  presentarnos 
en los bares y locales de Concep-
ción, Talcahuano y Tomé, eso va sí 
o sí.  Luego en las comunas aleda-
ñas a Concepción como Laja y Los 
Ángeles y luego Chillán. El Foro de 
la UdeC también es un escenario 
que nos encantaría pisar, porque 
todos los integrantes pasamos por 
esos pastos y es ahí donde nos co-
nocimos. Para concluir el trayecto, 
nos gustaría, ya con nuestra músi-
ca publicada, apuntar hacia los fes-
tivales que se organizan año a año 
en la Región y también fuera de 
ella”, finalizaron.
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año, en lo que sería el debut de la 
banda en las plataformas digita-
les de música. Contamos hasta el 
momento con 7 canciones en to-
tal y esperamos volver a entrar al 
estudio en enero o febrero del pró-
ximo año para grabar 4 canciones 
más”, detallaron. 

Más allá de materializar y dar a 
conocer sus primeras grabacio-
nes, el grupo espera poder seguir 
creciendo en sus redes sociales y 

Paso a paso 

Si bien hasta el momento la 
banda no ha liberado ningún 
tema en el streaming musical, se 
encuentran en pleno proceso de 
registro de material, el cual antes 
que concluya el año arrojará no-
vedades. “En estos momentos es-
tamos en proceso de grabación 
de nuestros primeros tres senci-
llos, que esperamos publicar du-
rante el último semestre de este 

HORA ETEREA

La banda penquista, cuyos orígenes datan del 2018, 
mezcla diversas sonoridades que van en línea con géneros 
que ganaron notoriedad en la década de los ochenta,  pero 
con un toque más actual y moderno. Fusión que estrenará 
sus primeras composiciones antes que concluya este 2022.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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SI BIEN EN SÍ LA BANDA ES 

UN QUINTETO,  el formato 
acústico no requiere de la 

presencia de todos sus 
integrantes.

el sonido limpio y también satura-
do”, señalaron. 

Haciendo hincapié en que “nues-
tro sello diferenciador son las at-
mósferas que se llegan a crear con 
el uso de guitarras que suenan esen-
cialmente distinto, y a la vez conflu-
yen hacia melodías que apunta en 
la misma dirección creando capas 
de sonido, tensiones y resolucio-
nes. Sobresalen los cambios repen-
tinos y coros memorables”. 

Cultura& 
Espectáculos
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“Así como vamos a 
tener derechos, 
tenemos el deber de 
responsabilizarnos”. 
Paula Andrade, DT UdeC

“Esto podría parecer 
una obviedad, pero es 
un tremendo avance”. 
Daniela Dresdner, 

delegada presidencial.

CON VARIAS AUTORIDADES Y REPRESENTANTES DEL CLUB U. DE CONCEPCIÓN

Hasta el Campo Deportivo Cam-
panil UdeC llegaron diversas auto-
ridades para socializar la Ley N° 
21.436 que “exige la celebración de 
un contrato entre las sociedades 
anónimas deportivas profesionales 
y las deportistas que sean parte del 
campeonato nacional femenino de 
fútbol”, norma que entrará en vi-
gor este lunes 10 de octubre. 

En torno a las contrataciones, las 
instituciones tienen como respon-
sabilidad ejecutarlas en el marco 
de lo señalado en el Código del Tra-
bajo, y estas podrán ser de manera 
paulatina: al menos el 50% del plan-
tel deberá estar contratado en el 
plazo de un año exacto, mientras 
que el segundo año el mínimo es el 
75% y, para 2025, se exige que todas 
las jugadoras ya cuenten con víncu-
lo profesional. 

La seremi del Deporte, Andrea 
Saldaña, manifestó que “esto se hace 
cargo de una brecha enorme entre 
el fútbol masculino y femenino para 
que podamos equiparar la cancha. 
Queremos acompañar en este tran-
ce y en lo que significa el cambio cul-

Socializan la ley de 
profesionalización 
del fútbol femenino
La medida rige desde el lunes y obliga a que de aquí al 2025 
todas las futbolistas de primera división tengan contrato 
profesional. Hoy, el Biobío tiene tres clubes en dicho torneo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tural que está asociado, junto tam-
bién al Ministerio del Trabajo que 
está a cargo de fiscalizar”. 

Por su parte, Daniela Dresdner, 
delegada presidencial, destacó que 
”podría parecer una obviedad, pero 
es un tremendo avance. Nos toca ser 
la generación de mujeres que esta-

mos abriendo los caminos para el 
resto, ustedes en el deporte, noso-
tros en la política. Queremos que 
para las generaciones que sigan esto 
no sea un problema, no sea un de-
safío, sino algo que tengan dado. 
Aplaudir que hayan llegado hasta 
este lugar sin esta ley, pero decirles 

que, de ahora en adelante, va a ser 
mucho más fácil”. 

En el Biobio son tres los clubes 
que compiten actualmente en la 
máxima categoría del balompié na-
cional: Fernández Vial, Universidad 
de Concepción y Huachipato. Entre 
los tres conjuntos, solo existen algu-

Christopher Cortez Alarcón 

contacto@diarioconcepcion.cl
nas futbolistas del Almirante con-
tratadas. A nivel nacional el pano-
rama es similar, puesto que sola-
mente el porcentaje es de 4,4.  

Por parte de la institución pen-
quista, estuvieron presentes jugado-
ras del equipo adulto y la Sub 19, 
además de la entrenadora Paula 
Andrade y directivos. Entre estos 
últimos, Carolina Arriaza, presiden-
ta de la Comisión de Fútbol Feme-
nino, aseguró que “ellas sufren una 
doble precarización: además de ju-
gar al fútbol, deben trabajar o estu-
diar. Estamos en un medio machis-
ta y esta ley va en el sentido correc-
to pero es solo un primer paso, hay 
muchas otras variables”. 

El proyecto de ley fue aprobado 
por la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados el 21 de marzo del año 2022 
y publicado en el Diario Oficial el 9 
de abril posterior. Según lo descri-
to, quienes cumplan con lo ordena-
do podrán optar a beneficios eco-
nómicos estatales destinados ex-
clusivamente al desarrollo del 
fútbol femenino.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE PRÓXIMO LUNES comienza a 

regir la ley que para octubre de 2023 

exige que el 50% de las jugadoras 

tengan contratos en Primera.
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Protagonizaron el nacional 
universitario, que comenzó 
el domingo 2 de octubre y 
finalizó ayer. 

Equipos
14

Tal como ocurrió durante 
todo el torneo, la Casa del 
Deporte tuvo un lleno total 
en la jornada final.  

Con un gran  
marco de público

En una Casa del Deporte llenísima y que fue factor, el Campanil perdió el primer set, caía 
por ocho puntos en el segundo parcial pero logró enmendar el rumbo a tiempo para 
quedarse con la corona. Clave en esa recuperación fueron los movimientos que hizo el 
técnico Juan Ignacio Armoa y el gran nivel que mostraron Joaquín Herrera y Benjamín Ruiz. 

UDEC DERROTÓ A LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE VALPARAÍSO EN CUATRO SETS

 Fue un partidazo, digno de una fi-
nal. Con un tremendo ambiente y dos 
equipos mostrando un altísimo ni-
vel, la UdeC derrotó en cuatro sets a 
la Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso en la Casa del Deporte y se 
quedó con el título del nacional uni-
versitario.  

Ante una Casa del Deporte llenísi-
ma -quedó gente fuera-, el comienzo 
de la universidad porteña fue fuerte, 
lo que sumado al nerviosismo que 
mostraba el local le permitió tomar 
ventaja (11-7). Un par de fallos de la vi-
sita acortaron la distancia (11-9) y el 
Campanil pasó a ganar pronto 13-12. 
Ahí el trámite se puso muy parejo, 
con buenas jugadas defensivas y ofen-
sivas de ambos elencos, y el marcador 
se movía entre el empate y ventaja de 
un punto para uno de los equipos. 

21-19 se imponía la Pucv cuando 
Armoa pidió minuto técnico, tras lo 
cual la visita ganó dos puntos segui-
dos para ampliar la diferencia. Al final, 
los porteños se quedaron con la man-
ga 25-22. El Campanil cedía su primer 
set del torneo. 

 El inicio del segundo parcial se man-
tuvo el mismo trámite, con un local 
muy tenso. Acevedo impactó un buen 
remache para dejar el marcador 3-4, 
pero Dieter Laage respondió con un 
tremendo ataque. 8-5 ganaba la Pucv 
ante una UdeC que seguía sin encon-
trarse y daba muchos “puntos gratis”. 

Un fallo de Vallebuona en la red y un 
gran bloqueo de los visitantes puso el 
marcador 16-10. La UdeC fallaba y Ar-
moa movió la formación buscando 
cambiar el rumbo, y le resultó pues la di-
ferencia se acortó a 18-14 y luego 20-17. 

Vallebuona y Ruiz lideraban la re-
montada, pero la Pucv siempre tenía 
respuesta con Laage y Quintanilla 
principalmente. El final estuvo lleno 
de emoción: la UdeC lo empató a 23 
y luego un fuerte remache del capitán 
Ruiz no pudo ser bloqueado y el Cam-
panil se llevó el set 25-23. Por cómo se 
dio el juego, un parcial que podía cam-
biar el partido. 

En la reanudación, la UdeC partió 
6-0 arriba, con Benjamín Ruiz y Joa-
quín Herrera inspiradísimos y una 
gran defensa. Luego, el marcador se 
puso 8-2 y de la mano de Barry y Laa-
ge la visita intentaba mantenerse cer-
ca, pero el Campanil sostenía la ven-
taja, que era de 17-12 cuando el DT vi-
sitante pidió tiempo técnico. 

Los dirigidos de Armoa siguieron 
dominando el trámite y ganaron el set 

Lo peleó, lo dio vuelta y se quedó con 
el título del nacional universitario

por 25-16. El local estaba jugando 
suelto, sin nervios y con altos niveles 
individuales. 

Los porteños hicieron borrón y 
cuenta nueva y volvieron a competir 
mano a mano al comienzo del cuar-
to parcial, que partieron ganando 9-
7. El local lo empató con un remache 
del capitán Ruiz, y luego seguían igua-
lados a 10. 

Un bloqueo tremendo de Ruiz puso 
a la UdeC arriba 12-10, pero Dieter 
Laage no se daba por vencido y “tira-
ba” a su equipo, que falló varios saques 
dándole “puntos gratis” al Campanil. 

 El marcador estaba empatado a 17 
al entrar a la zona definitoria de la 
manga, y nadie se escapaba por más 
de un punto, con cada equipo man-
dando cuando sacaba el rival. Un trá-
mite que cortó un tremendo saque de 
Benjamín Ruiz que dejó las cosas 26-
25 para la UdeC con el saque a su fa-
vor, pero un bloqueo  que quedó de su 
lado puso las cosas 26 iguales. Un sa-
que de Castro que dejó pasar Ugarte 

le dio el punto de set a la visita y lue-
go se repitió un tanto -que pudo ser el 
que le diera el parcial a los porteños- 
que ganó el local para dejar el marca-
dor a 27. 

Con un bloqueo de Acevedo y Kun-
car la UdeC quedó por segunda vez 
con punto de partido, y un increíble 
error de los visitantes, que no se pu-
sieron de acuerdo y no pudieron pa-
sar el balón, cerró el 30-28 definitivo. 
Los dirigidos de Juan Ignacio Armoa 
gritaron campeones en un ambiente 
que era una caldera.  

Una corona merecidísima, pues el 
Campanil jugó un gran torneo, don-
de ganó todos sus partidos y apenas 
cedió un set.  
 
Ucsc se quedó con el bronce 

En el duelo preliminar, la Ucsc su-
peró a la Universidad de Viña del Mar 
y cerró el podio de la competencia. En 
el primer set, tras empezar igualados 
a ocho, los dirigidos por Julio Orella-
na pasaron a dominar y se quedaron 
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con el parcial por 25-20. 
El segundo set partió con claro do-

minio de los penquistas (9-3), pero la 
UVM acortó distancia y se puso 9-7, lo 
que motivó un tiempo  técnico de la 
Ucsc. Tras el receso volvió a alejarse, 
liderados por los buenos ataques de 
Baeza y Aguayo. Finalmente, quedó 2-
0 luego de ganar la manga por 25-15. 

El tercer parcial estuvo caracteriza-
do por los errores y en ese panorama 
la UVM sacó ventaja (16-12). Luego, 
Salvino cerró para los viñamarinos 
uno de los mejores puntos del juego 
para dejar las cosas 19-16, diferencia 
que mantuvieron y se quedaron con 
el set por 25-22. 

Muy parejo fue el inicio de la cuar-
ta manga, y recién la Ucsc sacó algo de 
distancia al ponerse 13-10. La dife-
rencia se fue ampliando, y el elenco lo-
cal cerró el set y el partido por un cla-
ro 25-17. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 

ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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El duelo de esta noche de 
la UdeC lo transmite CDO y 
LNB TV, mientras que 
mañana lo hará LNB TV.

Transmisión 
ambos días

El ajedrez Biobío fue plata 
nacional. Equipo integrado 
por Martín Barnachea, Noa 
Miranda, Fernanda Ponce y 
Tomás Mundaca.

Ajedrez alcanzó 
plata en Pucón

Basket UdeC buscará 
agregar un nuevo trofeo 
a sus rellenas vitrinas

Por un nuevo desafío saldrá este 
fin de semana el Basket UdeC, que 
será uno de los cuatro clubes que 
disputará la primera edición de 
la Supercopa de Básquetbol de 
Chile, que se disputará este sába-
do y domingo en Punta Arenas. 

El Gimnasio Confederación De-
portiva de Magallanes será el en-
cargado de recibir el torneo que 
congregará a los mejores clubes 
del país que irán por el inédito 
trofeo. Como actual campeón de 
la Liga Nacional, UdeC encabeza 
el cuarteto, que completan Cole-
gio Los Leones (subcampeón de 
Liga), Atlético Puerto Varas (mo-
narca vigente de Copa Chile) y el 
recién ascendido a la división de 
honor, Español de Osorno, último 
campeón de la Segunda División 
de la Liga Nacional. 

Como flamante bicampeón de 
la Liga Nacional, el equipo auri-
cielo llega con la ilusión a tope y 
con su plantel para la temporada 
recién presentado, sobresaliendo 
la presencia del venezolano Car-
los Milano, quien retorna luego 
de una temporada fuera, y de su 
capitán Diego Silva, quien recien-
temente integró la selección chi-
lena de básquetbol 3x3 que se 
colgó la medalla de bronce en 
los Juegos Suramericanos de 
Asunción 2022. 

Además, los dirigidos de Cipria-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

no Núñez vienen precedidos de 
un estreno arrollador en la Copa 
Chile, donde derrotaron a True-
nos de Talca por 102-66, en la Casa 
del Deporte y previamente hicie-
ron lo propio como visita ante 
Municipal Chillán.  

 
Para campeonar 

Esta tarde comenzará la com-
petencia en Punta Arenas, la que 
se disputará bajo el formato “Final 
Four”, con sorteo para los parti-
dos de semifinales cuyos ganado-
res irán por el título del certamen. 
Asimismo, los perdedores juga-
rán por el tercer puesto. 

De esta manera, a las 18:00 ho-
ras abrirán los fuegos Atlético 
Puerto Varas y Colegio Los Leo-
nes, mientras que de fondo la 
UdeC enfrentará a Español de 
Osorno, desde las 21:00 horas. 

El domingo, en tanto, el duelo 
por el bronce partirá a las 18:00 
horas, y la gran final se disputará 
a contar de las 21:00 horas.

CLASIFICATORIO REGIONAL

Continúa la acción en torno a la fi-
nal nacional de los Juegos Deporti-
vos Escolares, evento organizado 
por el Mindep, ejecutado por el IND 
y que en su edición 2022 se desarro-
lla en diferentes zonas geográficas. Es 
así como mientras el vóleibol juega 
sus instancias decisivas en la Región 
de La Araucanía (donde también 
acaba de disputarse el tenis de mesa, 
ajedrez y judo), a nivel regional se si-
guen definiendo las selecciones de 
cara a las demás disciplinas. Una de 
ellas, la natación, que disputará su 
gran final en la Región Metropolita-
na, del 7 al 10 de noviembre. 

En la piscina de la Unab acaba de 
realizarse el primer clasificatorio, 
que tuvo a dos figuras descollantes 
que prácticamente aseguraron su 
presencia en Santiago. Se trata de   
Alejandra Pastorini (14 años), quien 
en su estreno en una instancia de 
este tipo se colgó cuatro medallas 
de oro, tras adjudicarse los 50 me-
tros libre, 50 metros mariposa, 50 
metros pecho y 50 metros espalda.  

“Totalmente feliz por este desempe-
ño que se debe a los años de entrena-
miento que llevo en el equipo y a la mo-
tivación. Mi perspectiva es poder lle-
gar al nacional”, manifestó la alumna 
del Instituto de Humanidades de Con-
cepción, quien se formó en la Ymca y 
ahora pertenece al Aqua Team, en la 
Laguna Chica de San Pedro de la Paz. 

 
Talento y esfuerzo 

Igual de destacado fue lo hecho 
por el alumno del Colegio Madres 
Dominicas, Hans Araneda (13 
años), quien conquistó otros cuatro 
oros con una actuación categórica. 

Hoy se define 
el equipo de 
natación para 
final de JDE
En Isla Quiriquina será el selectivo en el 
que Alejandra Pastorini y Hans Araneda  
llegan como favoritos. 

 FOTO: MINDEP BIOBÍO / IND

“Feliz por mis medallas en este re-
gional, que se consiguen gracias al 
esfuerzo, dedicación y trabajar duro 
por las mañanas . Lo doy todo en las 
competencias, pienso positivo y 
confió en todo mi entrenamiento en 
la Laguna Chica que es duro, porque 
el agua es muy helada, pero hay que 
hacerlo para estos logros”, expresó. 

Hoy se disputará el segundo clasi-
ficatorio que definirá al representa-
tivo de Biobío en la final. La Isla Qui-
riquina será la sede de la prueba que 
además permitirá formar la selec-
ción para los Juegos de la Araucanía.

Samuel Esparza Muñoz  

samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HANS ARANEDA ES una de 

las grandes figuras en el 

selectivo de la natación 

para la final nacional de los 

JDE. Hoy se espera otra gran 

actuación suya. 

LUEGO DE UN arrollador inicio en la Copa Chile, ahora el quinteto de 
la UdeC intentará traerse el título de la Supercopa.
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Si Huachipato mantenía una 
ilusión mínima por clasificar a 
la Copa Sudamericana, ayer en 
el CAP Acero se esfumó. Casi 
salvados del descenso después 
de ganarle 1-0 a Antofagasta la 
semana pasada, el acero sufrió 
una caída sorpresiva, dolorosa 
e inesperada ante el colista del 
campeonato, Coquimbo Unido. 

La visita llegó a Talcahuano 
con una muy mala racha, de casi 
7 partidos sin convertir. Y sin 
hacer un gran partido, aunque 
conscientes de la situación que 
viven, los piratas consiguieron 
un triunfazo.   

Huachipato insistió en los 45’ 
iniciales, apostando como gran 
arma ofensiva a los centros de 
Gutiérrez a Cris Martínez. En 
más de una ocasión el atacante 
pudo abrir la cuenta, pero se 
encontró con una sólida zaga y 
un mejor Orellana. Hasta que 
llegó la media hora de juego, 
donde Gazzolo bajó en el área a 
Farfán y le dio vida a Coquimbo. 
Gamboa fue al VAR y sancionó 
penal, Jeraldino se paró en el 
área, disparó potente y no falló 
frente al arquero Castellón. 

Huachipato buscó igualar en 
el segundo tiempo, pero chocó 
otra vez con Pereyra y Orellana. 
Salas realizó cambios con la 
idea de darle refresco al equipo 
y nuevas ideas para sumar, por 
lo menos, un punto. Y no hubo 
más tiempo. Caída inesperada y 
cierre de año sin objetivos.

BAJA PRESENTACIÓN DE LA USINA

Carlos Campos A.  

carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Deportes

No hay peor astilla que la del mismo palo. Tras jugar 
dos temporadas en Huachipato, el defensa de 
Coquimbo Unido, Federico Pereyra, fue el mejor 
de la cancha ayer en el CAP Acero. 
Solidez en todo momento, 
coberturas y la garra 
necesaria para salir del 
fondo fue lo que mostró 
el central argentino. 
“Es difícil analizar 
el partido, lo más 
importante es 
que sabíamos 
que debíamos 
sumar. Hicimos 
nuestra tarea y 
quedamos muy 
c o n t e n t o s .  
Sabíamos que el 
encuentro sería duro, 
pero aguantamos,  
sacamos adelante el  
encuentro y nos metemos en la 
pelea”, dijo Pereyra tras la victoria.

LA FIGURA

r en el CAP Acero. 
o momento, 
la garra 
alir del 
ostró 
no. 
r 

.  
el 

duro, 
amos,  
lante el
metemos en la 
yra tras la victoria.

En un partido que se definió por tan poco, 
la infracción que cometió Benjamín 
Gazzolo en la media hora de partido 
fue decisiva. 
El defensa acerero bajó a Farfán en 
el área, en una clara infracción que 
el árbitro Gamboa no advirtió, teniendo que ir al VAR para 
sancionar el lanzamiento desde los doce pasos. Allí, Ignacio 

Jeraldino no dudó, superando a Castellón en el punto 
penal.  

Se había acercado tan poco Coquimbo en el primer tiempo, 
que aquella acción le costó carísimo a los acereros en el 
compromiso.

EL VILLANO
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Huachipato 
perdió en casa 
ante el colista del 
torneo. Fue 0-1 
con gol de 
Jeraldino de 
penal. La visita 
rompió una 
racha de casi 7 
duelos sin anotar 
y condenó a los 
acereros. 

Huachipato insistió todo el segundo tiempo 
en busca del empate, teniendo la ocasión más 
clara para igualar al 34’ del segundo tiempo. 
Un remate potente de Juan Sánchez Sotelo 
en el corazón del área parecía significar la 
igualdad para los acereros, que encontraron 
la sólida reacción de 

Federico Pereyra 
en el área. El 

ex defensa de la 
usina puso el  

pecho para evitar 
que la pelota 

entrara. Pudo ser 
el  empate para 
Huachipato, pero los 
visitantes amarraron 
finalmente un valioso 
triunfo que los ilusiona.

MOMENTO CLAVE

Sufrió la peor derrota y se 
queda con las manos vacías

GOLES

Castellón 
Gazzolo 
González 
Malanca 
Gutiérrez 
Sepúlveda 
Montes 
Baeza 
Altamirano 
Martínez 
Rodríguez

COQUIMBO UNIDO

FORMACIONES

Salas

DT

45’ Castillo 
por Malanca 
45’ Cañete 
por Sepúlveda 
65’ S. Sotelo 
por Rodríguez 
71’ Mazzantti 
por Baeza 
84’ Lobos 
por Montes

Gazzolo

HUACHIPATO

0

Orellana 
Gordillo 
Bravo 
Pereyra 
Berardo 
D. Escobar 
Gatica 
Galani 
Carmona 
Farfán 
Jeraldino

Díaz

DT

57’ Barrera 
por Bravo 
74’ R. Escobar 
por Carmona 
80’ Gauna 
por Jeraldino 
80’ Aravena 
por Farfán

Orellana

33’ Jeraldino

Estadio: CAP Acero  
Público: 1349 espectadores controlados 
Árbitro: Nicolás Gamboa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

1
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que la pelota

entrara. Pudo se
el  empate par
Huachipato, pero 79’

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EEn causa RIT : C-2651-2022, cuidado personal, Tribunal Familia Concepción, cita 
audiencia parientes de CANELA IGNACIA HERNÁNDEZ TORRES, nacimiento 
1 Febrero 2008, para día 10 de noviembre de 2022 a las 8:30 horas por plataforma 
zoom, link audiencia https://zoom.us/j/98959108670, ID de reunión: 98959108670. 
Ministro de Fe.



Entretención&Servicios
Diario Concepción Sábado 8 de octubre de 2022 21

Santoral: N.Sra.de Begoña

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán  
• Junge 75

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

6/13 4/12
LOS ÁNGELES

8/19
SANTIAGO

5/15
CHILLÁN8/18

RANCAGUA

6/16
TALCA

1/13
ANGOL

0/13
TEMUCO

3/13
P. MONTT

7/17
DOMINGO

8/19
LUNES

8/18
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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